

COURAGE CIVIL — HONNEUR — PATRIE — LIBERTÉ — PROGRÈS.
GAITÉ — SANTE — BIEN-ETRE — SAVOIR.

LE FANTASQUE,

JOURNAL CRITIQUE, INDUSTRIEL, LITTÉRAIRE ET NATIONAL, DES DÉPOIRS, DES DROITS
ET DES INTÉRêTS CANADIENS.

Le nôtre, ni ne commande à personne, je vais où je veux, je fais ce qui me plaît, je vis comme je veux et je meurs quand il le faut.

Imprimé et Publié par

N. AUBIN,

Rédacteur

Wh. H. ROWEN, Imprimeur.

No. 35, Rue St-Jean, Haute-Ville.

Journal paru dans deux fois par semaine, le MERCREDI et le SAMEDI. L'abonnement annuel est de 24 francs par annuité; payables trimestriellement d'avance. On ne reçoit pas de souscription pour moins de six mois. Le prix du port par la poste est une piastre pour toute la province. Toute communication, demande ou réclamation devront être affranchies. On les traitera gratuitement. Les articles d'utilité ou d'intérêt public; ceux de nature purement personnelle ou privée ne seront admis que moyennant rémunération de 2 sous par ligne.

Prix des AMBROG. Première insertion, 6 lignes et au dessous, une demi-piastre; suivante de 6 lignes, 8 sous la ligne. Chaque insertion suivante se fait au taux de 1 franc. Les insertions sont accompagnées d'ordre sont continuées jusqu'à 100 lignes. PHIMES. On donne le journal gratis à tous les membres de l'Assemblée législative au montant d'une piastre. Celles qui en sont étrangers paient pour la valeur de 2 piastres. On déduit toutefois au locataire, à prendre en ouvrage. Les agents reçoivent la feuille gratis.

Mélanges Littéraires.

La mère en permette la lecture à ses fils.

INDUSTRIE ET COMMERCE DE LA BRETAGNE.

L'HORLOGER DE PAINPARK.

Fin.

— Pierre dit-il, jure-moi que tu seras ce que je vais te demander.

— Je te le jure, dit le jeune homme en pleurant.

— Je vais mourir, promets-moi de ramener une femme en Bretagne, d'en t'enterrer au cimetière.

— Je te le promets, répondit encore Pierre, si je suis pas de ton sanglier.

— Merci, Pierre, murmura Yvonne ; et, comme elle n'osait attendre que cette promesse, elle flotta sur ses deux mains vers son mari, sourit et mourut.

Les douleurs de Pierre furent profondes; mais il ne s'y abandonna pas longtemps. Il avait son serment à remplir. Cette ame faible était devenue forte par la religion d'Amour. Il renonça à son affection, renonça au droit d'empêtrer le corps de sa femme, et l'embrassa avec lui pour la Bretagne. Sept ans auparavant, un navire pavant l'empire, s'appuyant sur le bras d'une fiancée et le bras gonflé de l'honneur; et aujourné, le même navire le remportait au pays d'où il n'en venait, assis sur un cercueil où il avait, cloué honneur et mort.

Le navire fut sans accident. Le huitième mois, le cœur de Pierre appela à Dieu. Deux chevaliers de Bretagne se montrèrent alors tout étonnés par les brimades; le cœur de l'horloger se sentit le sens des larmes étouffer. Cette terre où l'aujourné aimé, où il avait été heureux, il ne revint plus y chercher que la place d'un cercueil! Personne ne l'y attendait, qu'un fossoyeur pour crever la fosse et la temps pour la bénir!

Dependant la nuit se fit et le temps devint sombre. Le capitaine de la golette qui montait devant paraît craindre un orage; ses appréhensions se traduisent pas à se réaliser. Un grain s'éléva le large qui chassa le navire vers le sud. Mais l'équipage réussit toutes ses forces pour faire décamper de la brise qui battait l'île; et le bateau, balayé par l'orbillage, dans la tourmente, sortit avec ses voiles démontées, en lanterne, comme un ours marin blessé à l'aile et que la mort emporta.

Bucco la terre se montre de plus près; le navire allait entrer dans les brisants. On entendit alors le bruissement unique et cailloué du ressac qui rugissait parmi les roches. La golette, comme si elle eût été épouvantée elle-même, réussit par moment à la houle, changea la direction et l'orbillage dans la tourmente, sortit et s'éloigna.

— Nous sommes perdus; nous avons un cedraté à bord!

— Mon samble aîné éprouve une commotion épuisante sur tout l'équipage. La croissance

postérieure, communiquée à tous, es invités, que la présence d'un mort dans un navire, comprenant sa mort, revint au scénario de tous.

— Qu'on jette à la mer le cadavre; crièrent-ils dans leur voix.

Et ils s'avançèrent vers la chambre, saisirent le cadavre et le transportèrent sur le pont. Mais l'horloger, tout tremblant, fut obligé au milieu d'eux. Il voulut porter, sur un écoutoupi point, il regarda distrait son bras, et le repoussa.

— A la mer le mort! hurlaient les matelots.

Il s'apprétait à la chose.

— Non sans moi! cria à son tour Pierre.

Et se jeta sur le cercueil, il l'embrassa à deux mains, sans que l'on pût l'en détacher. Les matelots s'arrêtrèrent, et puis commencèrent à assister. Dianc en moment, une secousse terrible fit émouvoir toutes les membrures du navire, et le matelot brisa l'assaut. La goutte versa vers l'épée préférée des deux rochers, qui la retinrent comme les doigts d'un étau. Elle y resta toute la nuit sans que les coups de pierre pussent l'en arracher.

Quand le jour vint, Porzay s'était un peu apaisé, et des barques de Bretagne recueillirent l'épave. Pleste et son cercueil furent également sauvés.

L'ami dont nous connaissons tous les détails, de ce côté avait vu l'horloger brevet conduire lentement à son cercueil, et l'empêcher de tomber dans l'océan, une main en main, lorsque, qui pouvait voir, Porzay, Pierre repartit avec le cercueil du travail, naufragé et simple naufrage, dans le cimetière de Painpark, douze années de sa vie passées et les espérances de sa vie à venir!

LE FANTASQUE.

QUEBEC, MERCREDI, 7 JUIN, 1843.

REFLEXIONS, NOUVELLES ET CANGANS.

Fantaisies.

(Qui bien n'aime bien n'aître.)

SOCIÉTÉ ST. JEAN-BAPTISTE.

— Comme à la dernière assemblée générale de cette association, et dans lequel on trouvera les dispositions les plus importantes de la société qui l'approche.

RAPPORT.

Depuis la dernière assemblée générale, qui est celle-ci, d'après nos statuts, nous devons adopter les arrangements qui ont rapport à la célébration de la fête nationale; le comité de régie s'est rassemblé plusieurs fois afin de faire les démarches préliminaires propres à faciliter votre travail, selon le devoir qui lui est imposé. A sa première réunion on proposa de faire de l'ämairie conforme aux indications de nos lois à être arrêté et son exécution confiée à un artiste, l'un de vos vice-président, M. Jos. Legaré fils, dont le goût, l'étude et les talents

essentiellement canadiens étaient un gage de succès. L'accomplissement de l'œuvre mentionnée, nous l'espérons, que la confiance du comité ne pouvait être mieux placée. Dans la même assemblée, les enquêtes des autres hamières actuelles, telles que présentes par des délégués furent aussi arrêtées et confiées à un même artiste, après qu'on eût offert aux autres prétrices canadiennes de cette ville, l'occasion de conserver leur pinceau à une œuvre nationale, afin qu'on ne prisse pas le risque de l'occuper d'exercer son patronage d'inspiration d'exclusivité; mais dans cette occasion le hasard a fait l'ensemble d'un son travail à fait que les meilleures forces exercées par un seul artiste seraient uniformes dans l'ensemble, quoique toutefois variées par les détails. Votre comité espère que le résultat sera tel que la société comme l'artiste auront lieu bien être fiers.

Les autres parties des ornements indispensables ont été ordonnées dans les proportions que commandait la splendeur qu'on desire, et qu'on doit donner à nos solennités, tempérées par l'état encore peu avancé des ressources.

A la seconde réunion, du comité un plan général a été arrêté pour la célébration de la fete nationale de la société tel qu'il va être soumis à votre approbation dans son ensemble.

En premier lieu votre comité a considéré la solennité sous sa partie la plus importante, c'est à dire sous le point de vue religieux, et a arrêté qu'on se rendrait à la cathédrale dans l'ordre suivant, afin d'assister au service divin que se célébrera de fondation à l'Invention de St. Jean-Baptiste, le patron de la société. Sur la demande qui a été faite aux autorités ecclésiastiques compétentes, le comité a la satisfaction de vous informer qu'il sera accordé à vos ingénieries et bannières une place distinguée dans l'intérieur de l'église.

Les horaires de rendez-vous et de départ, vous seront communiqués à l'avance. Le service sera suivi de la procession qui devra être donnée immédiatement que ceux des mousquetaires de l'ordre W.W. et qui recevront des poches à honorer son passage, par quelques décorations, puissent s'y préparer d'avance.

Chacune des sections se rassemblera dans un lieu de rendez-vous particulier qu'elles détermineront et indiqueront elles-mêmes; de là, elles se rendront à l'église, rue d'Anteuil où elles se rangent, à la suite de la bannière principale et où elles se formeront en procession sur l'ordre et les détails que réglementent les communautés indépendantes qui recevront les instructions nécessaires du comité. Le cortège se rendra ensuite à l'église, presidé par la rue St-Louis, le vieux clerc, les rues du Fort, le Boudreau, la partie de l'île où la procession se trouve.